



PLANTEAN
QUE ASAMBLEA
AMPLÍE
PLAZO PARA
RECIBIR MÁS
POSTULANTES



www.eldia.com.bo

eldiabolivia

@Diario_ElDia

PÁG A 4

Lunes 18 de marzo 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.934 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

INCREMENTARON LA MEZCLA DE COMBUSTIBLES

ALERTAN QUE ETANOL EN GASOLINA ANULARÁ LA GARANTÍA DE MOTORES

La Cámara Automotora Boliviana (CAB) cuestionó el aumento de mezcla del 12 al 25%. Los expertos en hidrocarburos Francesco Zaratti y Álvaro Ríos advirtieron, por separado, que esta elevación ocasionará serios problemas en los vehículos debido a que los motores normales no son aptos para este porcentaje de alcohol. Solicitaron al Gobierno que convoque a mesas de trabajo. PÁG A 5



PÁG**A 9**PUTIN SE PROCLAMA
GANADOR CON 87%
DE LOS VOTOS





PÁG**A 8**TRUMP ADVIERTE
"BAÑO DE SANGRE"
SI PIERDE ELECCIÓN

EDITORIAL

EL SOMBRÍO ESTADO DE LA JUSTICIA

l reciente informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre Bolivia pinta un cuadro sombrío de la situación actual de los derechos humanos y la justicia en el país, exponiendo profundas fallas estructurales y una preocupante politización de la justicia. A pesar de que el Gobierno boliviano ha destacado y acogido las recomendaciones del informe, prometiendo trabajar en los desafíos señalados, la realidad sugiere una brecha significativa entre las promesas y las acciones.

El informe, resultado de una exhaustiva evaluación realizada entre el 27 y el 31 de marzo de 2023, destaca varios problemas críticos. Entre estos, resalta la profunda desconfianza de los bolivianos hacia un sistema judicial percibido como un instrumento de los intereses políticos del gobierno de turno. Esta situación erosiona la confianza ciudadana en las instituciones y debilita la democracia, dejando a la población vulnerable y sin protección efectiva de sus derechos fundamentales.

La injerencia política en la justicia no es un problema nuevo en Bolivia, pero el actual gobierno parece haber profundizado esta crisis, manipulando el sistema judicial para perseguir a opositores y disidentes, mientras ignora o minimiza las violaciones de derechos humanos cometidas contra ellos. La falta de independencia judicial

El informe de la CIDH debería ser un punto de inflexión, un llamado a la acción para revertir el calamitoso estado de la justicia en Bolivia. Sin embargo, sin una voluntad política real para abordar estas cuestiones de manera sustancial, es seguro que las recomendaciones de la CIDH se quedarán en papel mojado.

y la impunidad rampante envían un mensaje claro: en Bolivia, la justicia es una herramienta de control político, no un derecho ciudadano.

Además, el informe de la CIDH denuncia la falta efectivas medidas para garantizar derechos fundamentales de grupos vulnerables, incluyendo mujeres, pueblos indígenas y comunidades afrobolivianas.

abandono refleja una desconsideración alarmante por el bienestar y los derechos de sectores históricamente marginados y subraya la necesidad urgente de una reforma integral que vaya más allá de los parches temporales o las soluciones superficiales ofrecidas hasta ahora.

La recomendación de la CIDH de iniciar, de manera inmediata, una reforma integral del sistema judicial con participación ciudadana plural es un llamado crítico a la acción. Sin embargo, dada la trayectoria del gobierno actual, es difícil ser optimista sobre su implementación efectiva. La reforma judicial no debe ser solo un cambio cosmético; requiere un compromiso genuino con la despolitización de la justicia, la garantía de la independencia judicial y la protección de los derechos humanos de todos los bolivianos, sin distinción.

En este contexto, la sociedad civil y la comunidad internacional deben mantenerse vigilantes y exigir al Gobierno boliviano que cumpla con sus promesas. La justicia politizada y la impunidad no solo socavan los derechos humanos y la democracia en Bolivia, sino que también representan un desafío para la cohesión social y la paz a largo plazo en el país.

eldia@eldia.com.bo

OPINOlogando



BAJO EL PENOCO

El poder de La Paz

El más interesado en replantear nuevas relaciones con el estado boliviano, debería ser el departamento de La Paz no Santa Cruz. La sede del gobierno nacional se ha estado cayendo a pedazos en las últimas semanas, producto de las lluvias torrenciales. Es difícil imaginar a otra capital, a otro centro del poder en el mundo tan vulnerable, tan débil, pese a estar tan cerca de los que toman las decisiones importantes en este país, los que concentran casi el 90 por ciento de los recursos y que lo gastan en burocracia, en mantener una inmensa clase parasitaria y en alimentar a una élite política que lógicamente tiene su residencia en La Paz. Hace poco, el departamento paceño y la ciudad maravilla estaban en graves problemas por la escasez de agua, tuvieron que recurrir al racionamiento y hoy están como si les hubiera caído una bomba atómica, porque el centralismo que los adula tanto, no se acordó de lo esencial. Los paceños deberían llegar a la conclusión de que el poder político no hace progresar a nadie, en todo caso, perjudica, mucho más cuando está en manos de gente tan irresponsable.

DESTAQUE



Opción por Bolivia

El guardameta de Aurora, David Akologo, originario de Ghana y naturalizado boliviano, ha sido una de las grandes sorpresas en la reciente convocatoria de la Selección boliviana de fútbol para los próximos amistosos contra Argelia y Andorra. El arquero tambié fue convocado por su país de origen, pero optó por jugar para Bolivia.

BOLÍTICA

HASTA 2013, COCHABAMBA era el primer productor de petróleo del país, con 2 millones de barriles de crudo al año, pero en 2023 esa cifra cayó en 75,64 por ciento. Lo mismo ocurrió con el gas natural y el gas licuado de petróleo

(GLP).

EN 2013. **COCHABAMBA** produjo 2.138.652,94 de barriles de

petróleo; mientras que el año pasado cayó a 520.905,73 barriles; es decir, 1.617.747,21 barriles menos, lo cual representa una baja del 75,64 por ciento.

EN LO QUE RESPECTA

al gas natural, en 2013, la producción fue de 29,8 millones de Unidades Térmicas Británicas y en 2023 ese volumen cayó a 7.349.339. La producción de GLP también bajó de 69.627 toneladas métricas en 2013 a 20.733 en 2023



Diario independiente de circulación nacional fundado en 1987 POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Fax: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



eldiabolivia



@Diario_ElDia







OPINIÓN



POR Oscar Antezana Malpartida

Bolivia ante una esperanza fatal

na práctica usual de los sistemas socialistas es enviar a la cárcel a opositores políticos o personas incómodas a los gobernantes, en la mayoría sin que se demuestre su culpabilidad. Otros opositores son eliminados.

Los gobernantes socialistas construyen su poder sobre dos cimientos: el miedo y la codicia. En esos países, todos pueden ser sobornados o amenazados. En este sentido, la corrupción no es sólo una actividad secundaria, sino la podredumbre moral en el corazón del Estado socialista que sostiene a esos gobiernos. El más claro y reciente ejemplo de soborno sucedió en días pasados cuando 12 tránsfugas del partido Comunidad Ciudadana permitieron la aprobación de créditos. El enfrentamiento entre las dos facciones del MAS es por el poder, no es por su vocación noble de servir al pueblo. Venezuela y Nicaragua son los más recientes y relevantes ejemplos.

Algunos ciudadanos u opositores entienden el miedo y se enfrentan; otros no tienen opción y son hechas presas inmediatamente. Otros se enfrentan a juicios y resisten desafiando así a un poder absoluto que ni así puede encontrar pruebas o argumentos sólidos para dictar sentencia. Tanta es la injusticia, tanta la incompetencia, tanto el cinismo. Pero para los socialistas, el fin justifica los medios, no importa pisoteando las leyes; "metele no más".

Como identificó Alekséi Nalvany, el político opositor ruso quién fue la última víctima fatal del Presidente Putin, decía que no son las personas honestas las que asustan a esas autoridades, sino las que no tienen miedo, o, para ser más precisos, las que pueden tener miedo, pero superan su miedo. Por eso la represión, el amedrentamiento, el chantaje. Los abogados y otros asociados a estas personas también están en peligro.

Todo lo descrito ocurre en Rusia, Cuba, Venezuela, Corea del Norte y, en alto grado, en Bolivia. Es la receta socialista para mantenerse en poder. Miedo y codicia financiado por la corrupción. El socialismo no es un sistema político, es una mafia a nivel nacional creada por intelectuales de baja moral, como Karl Marx que nunca trabajó, derrochó la fortuna de su esposa en borracheras, mujeres y deudas, y murió en pobreza. Los socialistas administran países con el miedo y el poder, cual mafias en cualquier parte del mundo, y que son sustentadas por la corrupción para provecho de los jefes de la mafia que son los go-

bernantes. No gobiernan países, hay un permanente "desgobierno"; más bien administran sus riquezas y su poder corroyendo la moral de las personas y de todo el Estado.

Hay una esperanza, aunque ésta no es de color verde. por lo menos al presente. Esperar a que llegue la hecatombe económica en Bolivia, no digo desastre porque va es. Viviremos una situación que deiará chiquita a la época de la UDP. Es esa época, el déficit fiscal subió hasta el 24% del PIB. Ahora tenemos un déficit fiscal que oscila entre 4-7% desde hace diez años y una deuda pública de más del 80% del PIB (27% en 2012). El precio de los bienes y servicios clave, como el tipo de cambio y la gasolina, estaban distorsionados como lo están hoy. Sin embargo, en aquella época se tenía el estaño como generador principal de divisas para importar y hacer crecer nuevamente la economía. Ahora no hay gas. Principalmente, los gobernantes de esa época, aunque ineptos, no tuvieron el descaro de rifar "las joyas de la abuelita", el oro. Tenían algo de vergüenza moral que dieron un pie al costado para que gobernara otra persona. Ahora no, no queda ni una pizca de moral: venden hasta lo último que le queda al país y lo endeudan hasta más no poder con tal de enriquecerse y hacer más pobre a la población, fórmula del socialismo, Y, para disimular y comprar tiempo, su desesperación y codicia llega a tal punto de mentirse y engañarse a sí mismos.

La "esperanza" es que la situación económica hunda y arrastre al gobierno y al partido oficialista. Que la población viva en carne propia de lo que es capaz el socialismo, de lo que es capaz una mafia instalada como gobierno. Que quede el trauma nacional, como lo ha hecho la hiperinflación hasta el día de hoy, para no volver a elegir a personas sin educación, sin escrúpulos, que desde el primer minuto han sido juez y parte, han enfrentado a la ciudadanía con "nos toca gobernar por los próximos 500 años", y que han entregado la soberanía del país a Cuba y Venezuela, y crecientemente a China. Gente inepta que no ha defendido al país ni en la diplomacia internacional contra Chile en el acceso al mar y el uso del rio Silala, ni contra el narcotráfico que más bien nos está devorando. Tenemos una economía legal pequeña y paupérrima y estamos a merced de otros países y amenazas externas. Tanta ineptitud y tanta maldad, sacrificar a once millones de bolivianos por la codicia de unos cuantos pillos.



POR Arturo Yañez Cortes

La CIDH y su informe: ¿más de lo mismo o una oportunidad para la reforma genuina del sistema de justicia?

roducto de su visita in loco del año pasado, es decir, en cancha (futboleramente hablando), la CIDH ha publicado su informe "Cohesión Social: el desafío para la consolidación de la democracia en Bolivia".

Voy a concentrar este mi análisis en lo estrictamente vinculado con el sistema de justicia: Su principal conclusión aunque suene de Perogrullo, es que para variar la CIDH recomienda su urgente reforma estructural -no parchesitos, que conste en obrados-. Entre los graves problemas que identifica y que bueno que lo haya puesto con todas sus letras sin consideraciones diplomáticas u otras, es que la población boliviana en toda su diversidad, desconfía profundamente del sistema de justicia y principalmente del penal (que es el más feo de la película por su naturaleza devastadora de derechos).

Además, puntualiza que un sector considerable de la población percibe al sistema como una herramienta -perversa, yaparía yo- al servicio de todos los gobiernos de turno. No es entonces un problema exclusivamente de la Judicatura sino también de la clase política cualquiera sea esta, que estando en la oposición critica lo que hace cuando le toca estar en el oficialismo. Así las cosas entonces y en buen romance, ello implica que el sistema de justicia ha perdido su principal rol político que radica en que procediendo como tercero imparcial, debe ponerle límites al ejercicio del poder y, más bien, prostituyó ese su destacable rol, encamándose con el mismo. Algo que, quienes litigamos y especialmente concebimos nuestro rol en términos de contrariar al poder -sea al estrictamente estatal u otros bajo diversas facetas- lo percibimos y padecemos a diario.

En ese aspecto en términos muy diplomáticos, el informe identifica como desafío histórico el tema de la independencia del sistema de justicia, haciendo énfasis en los mecanismos objetivos de selección de altos cargos con participación ciudadana y transparencia además de auditorías externas. Resalta entre otros factores, que ello obedece a la debilidad institucional presente en todos los gobiernos y a la actuación de los otros órganos -ejecutivo y legislativo- ejemplificando las declaraciones e injerencias de altas autoridades del estado. Aunque trata con guante el "invento" de la actual

CPE sobre la elección popular de altos cargos; es lo suficientemente explícito apuntando que el principal problema radica en la politización -diría yo, partidización- en la fase de preselección a cargo de la Asamblea Legislativa. (Un misil directo a la línea de flotación de lo que actualmente está ocurriendo allí...). Ojalá se reivindiquen y le tapen el ojo a la CIDH desde la ALP...

La conclusión, como lo pone claramente, radica en la falta de legitimidad de esos procesos y su resultado caracterizado por el triunfo de los votos blancos y nulos. Imagínense que podría decir –el informe alcanza sólo hasta el año pasado- si además a esa ilegitimidad de origen y desempeño de los "electos" ahora habría que sumarle su auto prórroga (y ahora, en algunos casos, su re postulación).

Otro aspecto principal del informe radica en que encuentra una falta de efectividad del sistema para la solución de la conflictividad; lo que en términos menos diplomáticos significa también que el sistema está en lo que le toca fracasando en solucionar los conflictos que podría incidir; de hecho, es frecuente advertir que genera más problemas de los que soluciona, sumado a la retardación, dificultades de acceso y, en varios casos corrupción y falta de transparencia, tenemos el coctelito completo.

Sin duda, el informe en el rubro de la justicia bien podría parecer en más de lo mismo; pero dada la usualmente muy diplomática postura que mal acostumbró al soberano este tipo de informes; el que nos ocupa más allá de reiterar muchos aspectos de sobra conocidos, podría servir para esta vez ojalá, percutir una genuina y estructural reforma del sistema, lo que requiere indispensablemente de genuina y no falsa e hipócrita voluntad política. ¿Será que a la clase política realmente le interesa construir un tercero imparcial que les impida andar metiéndole no más?

Aunque, a juzgar por la reacción del principal responsable del área en el ejecutivo -el inefable MinJusticia- parecería que también estamos ante más de lo mismo, pues todos sabemos que es parte del problema y no de la solución. Con todo, habrá que seguir aquella sentencia de SENECA: "AUNQUE EL MIEDO TENGA MÁS ARGUMENTOS, ELIGE SIEMPRE LA ESPERANZA"





az, paz, paz duradera es la meta más anhelada de todos los hombres, la jugada maestra de Putin y China para acabar con Estados Unidos en el plano económico y militar, cada vez se hace más real, la suma de todos los miedos cada vez se hace más real, la política exterior de Estados Unidos, depende de su capacidad para evitar grandes crisis, pero en la administración de Biden, cada vez se empuja a profundizar más aún la crisis (Rusia – Ucrania) (Hamas – Israel) y (China – Taiwán). En este mundo con el avance tecnológico, todo está tejido finamente con antenas sensibles en todas direcciones, pero los problemas internacionales deben resolverse con los principios y las máximas de la política exterior, diría Henry Kissinger.

Alemania y Suecia, advierten sobre la guerra que viene para el mundo, pero nadie les hace caso, todos están tan ocupados con sus problemas internos, que todo el mundo hace oídos sordos a las advertencias. Como no entienden la magnitud del peligro de una guerra nuclear, no podrán comprender la naturaleza del juego. Solo los hechos hablan: Irán desafía a Estados Unidos, Texas rompe con Biden, Estados Unidos con miedo por la llegada de

"Difícil paz, fácil guerra"

los coches eléctricos chinos baratos, Putin advierte sobre el final del dólar, Estados Unidos quebrado por culpa de Ucrania, Francia nos quiere llevar a una guerra mundial, la crisis bancaria en Estados Unidos pronostican los especialistas será peor que la crisis del 29, se desplomó el New York Community Bank en Estados Unidos y una Europa al borde de la bancarrota se dirige a la guerra.

La política de Putin es simple: "Hoy a menos que la tierra se hunda y tiemble o el cielo se caiga habremos ganado la guerra", "No debemos engañarnos solo hemos dado un paso en la dirección correcta, el camino aún es largo y tortuoso", frente a unas elecciones donde Trump, lleva las de ganar, tiene sed de venganza por la elección anterior frustrada, su política es simple, "que nada nos desvíe, o nos distraiga, Estados Unidos, es el policía del mundo, nada escapa a nuestro control", seguramente sus asesores de seguridad nacional le aconseiaran: "Todo depende de la explotación correcta de la psicología del oponente", si sale ganador de las elecciones arrastrará a todo el mundo al abismo con él, y dirá "No soy más terco que otros, sino más tenaz", va me imagino dando sus argumentos en el avión Presidencial Air forcé One, uno de los símbolos más reconocibles de la presidencia, para después seguir con el protocolo de seguridad nacional, con los códigos de las armas de destrucción masiva. Parece una película de Hollywood, pero es lo que sucederá, si no se toman las medidas correctas, la suma de todos los miedos se hará realidad.

Europa va a la guerra contra la Rusia de Putin, el mensaje de Emmanuel Macron es claro: "Si Europa busca la Paz, debe estar preparada para la Guerra", China tiene un papel importante en los esfuerzos de paz en Ucrania, Macron no se cansa de persuadir a Xi Jinping sobre su rol de poder en el mundo, pero la alianza Putin – Xi Jinping, es una alianza de hierro, donde al fina Xi Jinping una vez alcanzado el objetivo traicionara a Putin, esto es un juego de ajedrez, hay que estar en la mente de los hombres de poder en el mundo, para saber como piensan, de eso nos encargamos los analistas, pero la mayoría del mundo nos tilda de locos, o de personas que no saben de lo que estamos hablando, sigan criticándonos, que cuando las cosas se pingan de color hormiga, no nos reprochen que no les advertimos.

Este no es un acontecimiento ético, sino histórico, el balance de poder, es la expresión clásica de la lección de la historia, La diplomacia puede lograr mucho, mediante la evaluación correcta de los factores, de las relaciones internacionales y su hábil utilización , hay enviados especiales de la ONU en medio oriente, pero todos los esfuerzos por lograr la paz son en vano, lograr la paz en medio oriente, o en la frontera Nor y Sur Coreana, es un reto que superar o perecer en el proceso, la elección de la política exterior de las superpotencias, no reside en los hechos, si no en su

interpretación: China usa a los BRICS, para acabar con el dólar, el petróleo Ruso se dispara y China desplaza a Francia en África, Estados Unidos culpa a México de su colapso, por la inmigración incontrolable, Estados Unidos entra en conflicto con Yemen y Biden apuesta por hundir a Europa antes de irse. Las maniobras militares conjuntas de la OTAN, Rusia – China, Corea del Sur – Corea del Norte son un preámbulo.

Bienvenidos al mundo de la realpolitik, yo lo acuñaría con un nuevo nombre la "Warpolitik" o "política de guerra", donde los esfuerzos por buscar la paz, cada vez son más lejanos, acaso todo el mundo se volvió loco ahí afuera y yo soy el único cuerdo que presiente aires de guerra, dando clases y hablando de estos temas con mis estudiantes, no lo sé, "yo solo sé que no se nada", pero de algo estoy seguro: Las élites nos están advirtiendo sobre lo que viene. 2024 y 2025: Serán años que sacudirán al mundo, napra un cambio de estructuras, como jamas nubo antes, sucederán eventos muy grandes, el mundo está al borde de la guerra mundial y todos los esfuerzos por buscar la paz, son los más grandes esfuerzos para lograr la guerra: "Mussolini, comprendió que el miedo puede más que la esperanza y Carl Von Clausewitz, comprendió que exaltar la violencia es el método más eficaz para alcanzar el poder".

> Jhonny Vargas es Politólogo y Docente de Postgrado

ASAMBLEA LEGISLATIVA PLURINACIONAL

Plantean ampliar plazo para postulantes y salvar las judiciales

PROPUESTA. Hay preocupación ante la gran cantidad de inhabilitación. Prada asegura que las elecciones no resolverán los problemas de justicia.

etapa de impugnación ENTRE EL 18 YEL 22 DE MARZO SE RECIBIRÁ LAS IMPUGNA-CIONES, DE LOS POSTU-LANTES QUE FUERON IN-**HABILITADOS**

COMO DE LA

CIUDADANÍA

APARTAR DEL

PROCESO DE

PRESELEC-

CIÓN A AL-

GUNO DE LOS

ASPIRANTES.

QUE QUIERAN

El Día/Erbol eldia@eldia.com.bo

\intercal l analista y abogado constitucionalista, Luis Alberto Ruiz planteó la necesidad de que, vía decisión política, la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) amplíe el plazo de selección de candidatos para el Tribunal Constitucional en aquellos departamentos con un menor número de postulantes habilitados, proponiendo extenderlo de 15 a 20 días.

Regiones quedaron sin candidatos. Ruiz destacó la situación particular de los departamentos de Pando, Beni y Cochabamba, donde actualmente no existen candidatos habilitados para el Tribunal Constitucional. Advirtió que, de mantenerse esta situación, el proceso de selección y las elecciones judiciales podrían caerse en cualquier momento. El analista enfatizó que, si la Asamblea desea brindar esperanza al país, debe tomar la decisión de ampliar el plazo de manera que se permita la presentación de nuevos postulantes, lo que significaría un compromiso democrático con Bolivia. A pesar de realizar una evaluación positiva del trabajo de la Asamblea hasta el momento, Ruiz subrayó la importancia de que este poder del Estado mantenga el impulso y la fe en la recuperación de la credibilidad. Señaló que muchos profesionales del derecho de destacada trayectoria no participaron en el proceso debido a la falta de confianza en el sistema político. Sin embargo, Ruiz expresó su preocupación de que, incluso si se llevan a cabo las elecciones judiciales, podrían representar otra tra de la Presidencia, María Nela oportunidad perdida, ya que el país podría terminar con un Ór-



gano Judicial que no ofrece cambios significativos. Destacó que el desafío para cualquier gobierno será impulsar una transformación total del sistema judicial.

No es una solución. La minis-Prada, afirmó que los problemas estructurales del sistema judicial no se resolverán de inmediato, ya que se necesitan reformas significativas en lugar de simples "parches" para garantizar que la justicia sirva verdaderamente al pueblo. Subrayó la necesidad de un esfuerzo conjunto para lograr este objetivo. Prada expresó su esperanza de que la Asamblea realice una selección exhaustiva de los

mejores candidatos para servir al pueblo como magistrados. Asimismo, aseguró que el Ejecutivo ha asignado el presupuesto necesario para llevar a cabo las elecciones iudiciales.

Por ciento Fueron habilitados de los 177 aspirantes al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP),

TRAS EL INFORME DEL CIDH

Lima culpa a la Asamblea de bloquear la reforma judicial

El ministro de Justicia, Iván Deslinda Asamblea Legislativa por bloquear varios proyectos de ley que responden desde hace mucho tiempo a las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), destinados a mejorar estructuralmente la administración de justicia en el marco de una reforma judicial en Bolivia.

Mencionó el proyecto de Ley de Manillas Electrónicas como bloqueado por Andrónico Rodríguez en el Senado, el proyecto de Ley de Enjuiciamiento Penal y otras medidas propuestas para garantizar mecanismos independientes, considerando la aplicación de estándares internacionales sobre la detención arbitraria y el debido proceso en casos con posibles motivaciones políticas. Recordó

responsabilidad. que el informe del GIEI ha gecional que ha llevado a una revisión de graves violaciones a los derechos humanos. Lima señaló también que el fortalecimiento de la justicia indígena originaria es una deuda que tiene el Estado boliviano, ya que la Ley 073 de Deslinde Jurisdiccional "no es una buena ley, pero solo se puede cambiar en consulta con los 36 pueblos indígenas".



www.eldía.com.bo

Solicitan al gobierno mesas de trabajo

EN SU COMU-NICADO, LA CAB TAMBIÉN SOLICITÓ AL **GOBIERNO A** CONVOCAR A MESAS DE **TRABAJO** MULTISECTO-**RIALES PARA** "BUSCAR **SOLUCIONES EQUITATIVAS** Y EFECTIVAS ANTE UN GRAN PRO-**BLEMA QUE** SE AVECINA".



PREOCUPACIÓN EN LA CÁMARA AUTOMOTORA

Alertan que mezcla de etanol con gasolina anulará garantías

ECONOMÍA. El gobierno elevó del 12% al 25% la combinación de los combustibles. Expertos creen que los motores no son aptos para este cambio.

Millones

el parque automotor

en Bolivia, según

la CAB.

El Día/Brújula Digital

a Cámara Automotora Boliviana (CAB) advirtió este domingo que el incremento de un 25% de etanol en la gasolina puede derivar en que los fabricantes anulen la garantía sobre los motores debido a que el aditivo puede ocasionar serios daños y fallas prematuras.

Problema directo. "Esta situación generaría un grave problema a los usuarios de los vehículos y distribuidores oficiales de cada marca en Bolivia", indica la CAB en su

marzo, el Gobierno, mediante un Decreto Supremo, incrementó hasta un 25% la cantidad de etanol que se mezcla con gasolina (actualmente se

usa hasta un 12%). La medida busca disminuir la importación del carburante. Los expertos en hidrocarburos Francesco Zaratti y Álvaro Ríos advirtieron, por separado,

que el incremento ocasionará serios problemas en los vehículos debido

comunicado. El jueves 14 de a que los motores normales no son aptos para este porcentaje de alcohol. "Lo que quiero manife-

star es que hay que preparar el parque automotor para esta situación (...) La mayoría de los vehículos en Bolivia, el 80% a gasolina, solamente pueden tolerar hasta un De vehículo comprenden 12%", indicó Ríos,

> Impacto nacional. Zaratti considera que habrá un impacto para las im-

drocarburos.

exministro de Hi-

portadoras automotrices porque, entre otros asuntos, no podrán sustentar los años de garantía que actualmente ofrecen y no querrán arriesgar su marca importando vehículos que se deteriorarán de forma rápida por el alto nivel de etanol en la gasolina. "Yo escuchaba hace días, una importadora de autos japoneses, ofrecía siete años de garantía si uno compraba un auto nuevo. Me pregunto si después del decreto de ayer, y si llega a ponerse en práctica en la realidad, va a seguir ofreciendo siete años de garantía. Si fuera ellos, yo ya retiraría esa oferta, esa propaganda".

CENSO NACIONAL

EVO PIDE DISTRIBUCIÓN **DE ESCAÑOS** HASTA EL 2025

A seis días (cinco desde este lunes) de la realización del Censo de Población y Vivienda 2024, el expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, pidió este domingo al Gobierno que no falten boletas censales ni censistas, además espera que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) distribuya los escaños en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) hasta el 2025. "Esperamos que el Gobierno no haga faltar papeleta o boleta censal y esperamos que hubieran ubicado perfectamente nuevos centros de producción, nuevos asentamientos", indicó Morales en su programa radial, que se emite todos los domingos. Morales también recordó que el Censo debía realizarse el año pasado, pero éste estaba siendo suspendido para la gestión 2025, año electoral, pero que el paro por el Censo hizo que se replanté la fecha para este 2024. "Lamentablemente algunos departamentos pierden escaños (en la ALP) y se van a Santa Cruz, eso es normal, ya pasó antes. Al saber Santa Cruz estas informaciones, Santa Cruz se paró y obligó al Gobierno a que el Censo sea en 2024. ¿Quién convoca el conflicto? Es el Gobierno suspendiendo de 2022 al 2025. Negociando llegaron a 2024", aseveró. En este margen, Morales indicó que el Tribunal Supremo Electoral, una vez realizado el Censo, tiene que garantizar la distribución de escaños hasta el próximo año".



EL RECLUTAMIENTO SUPERÓ AL DEL 2012

El INE tiene listo a 800.000 censistas

El director del Instituto Nacio- alcanzado en el censo de 2012. Bolivia se encuentra preparada para llevar a cabo el Censo de Población y Vivienda 2024 el próximo 23 de marzo, gracias al reclutamiento de más de 800.000 Censistas Voluntarios en todo el país.

Expectativa. Arandia informó que el nivel de reclutamiento ha superado ampliamente el

nal de Estadística (INE), Hum- Además, anunció que en los próximos días se finalizará capacitación de los voluntarios, la cual ha cubierto más del 93% de los censistas voluntarios. Destacó que la capacitación de los voluntarios se ha llevado a cabo de manera presencial y semipresencial a través de la plataforma web https://yomecapacito.ine.gob.bo, la cual es completamente gratuita y no consume datos.

DISTRIBUIDORA MAYORISTA DE TECNOLOGÍA S.A.

"Distribuidora Mayorista de Tecnología S.A., comunica que a partir de la fecha 20 de marzo de 2024 procederá al pago del cupón N°4 de los "BONOS DISMATEC I – EMISIÓN 2" a realizarse en las oficinas de Panamerican S.A., Agente Pagador, ubicadas en Av. Sánchez Bustamante esq. Calle 15 Torre Ketal, Piso 3 Of. 324 de la ciudad de La Paz."

dismatec...

Аб Lunes 18.03.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

HOMILÍA DOMINICAL **IGLESIA PIDE AL GOBIERNO NUEVA ALIANZA**



El arzobispo de Santa Cruz, monseñor René Leigue, hizo un llamado a las autoridades para que establezcan una nueva alianza con el pueblo, con el objetivo de abordar juntos las necesidades y disipar la incertidumbre sobre el futuro. Durante su homilía dominical en la quinta semana de Cuaresma, Leigue reflexionó sobre el simbolismo del trigo y los sacrificios de Jesús en la Tierra, destacando cómo Dios estableció una nueva alianza con su pueblo, inscribiendo su ley en los corazones humanos. Expresó su anhelo de que esta nueva alianza se manifieste en la realidad cotidiana, ya que observa una separación entre las autoridades y el pueblo, quienes parecen estar siguiendo caminos divergentes. Recordó cómo, antes de asumir el poder, las autoridades suelen buscar el apoyo del pueblo, prometiendo trabajar en su beneficio, pero lamentablemente, una vez en el cargo, muchas veces no cumplen con estas promesas y no tienen en cuenta las necesidades de la población. El arzobispo subrayó la importancia de que las autoridades respondan a las necesidades tanto a nivel nacional como local, y exhortó a la oración por ellas para que también trabajen verdaderamente en favor del pueblo. Asimismo, instó a retomar la causa de Dios y a mantener una coherencia entre la fe y la vida diaria, enfatizando la práctica de la oración, el ayuno y la limosna durante la Cuaresma.

LÍMITE **TERRORIAL**

Tildan de "ingenuos" a autoridades por caso Paso Firme controversia. Justiniano afirma que el hecho de que la población sea

censada como si fuera Santa Cruz no garantiza asignación de recursos.

Tres mujeres buscan presid<u>ir la</u> Brigada

ESTE LUNES LA BRIGADA PARLAMEN-TARIA DE SANTA CRUZ TENDRÁ UNA SESIÓN DON-DE ELEGIRÁN A LA NUEVA DIRECTIVA LE-GISLATIVA. LAS **DIPUTADAS** LAURA ROJAS Y VERÓNICA AGUILERA Y LA SENADORA PAOLA FER-NÁNDEZ SON CANDIDATAS.



Erbol eldia@eldia.com.bo

diputado beniano Genghis Justiniano afirmó que, en el caso de la aparente disputa por la comunidad indígena chiquitana de Piso Firme, "nuestros amigos cruceños pecaron de ingenuos", dado que el Sistema de Información de Ordenamiento Territorial (SIOT) ya definió las coordenadas a favor del Beni en 2021.

No está garantizado. Justiniano señaló que el hecho de que la población sea censada como si fuera de Santa Cruz no garantiza la

asignación de recursos para ese departamento, ya que la coparticipación tributaria se distribuye en base a la georreferenciación establecida en el SIOT dependiente del Ministerio de Planificación. El diputado anticipó que esto permitirá que, en el trabajo post-censal, los Conforma la población recursos de la coparticipación sean destinados a la Gobernación y al municipio de Baures para

70

Habitantes

departamento.

proporcionar las atenciones necesarias a la población de Piso Firme. En ese contexto,

manifestó que debatir si pertenece al Beni o a Santa Cruz es absurdo, ya que el Censo de Población y Vivienda define población,

pero no establece límites, y que existe una delimitación reglamentada de acuerdo a la Ley 1914. Justiniano explicó que, a di-

ferencia de años

anteriores, la carde Piso Firme. En tografía del censo 2020, 189 fueron ahora muestra un empadronados. código censal cero en todos los departamentos, lo que significa que cualquiera puede entrar a un

Pugna de territorio. El diputado aclaró que el anuncio de que la población de Piso Firme será censada para Santa Cruz no implica una pérdida, y que el estado de emergencia declarado la semana anterior es para prevenir una posible revocación por parte del gobierno central, en caso de que se argumente más adelante que la asignación territorial del SIOT estaba equivocada y que Piso Firme pertenece a otro territorio. De acuerdo a publicaciones de prensa, la comunidad de Piso Firme tiene una población de 505 habitantes de los cuales, para las elecciones generales de 2020, 189 ciudadanos fueron empadronados.

BUSCAN AL AUTOR DEL HECHO

Hallan muerta a una mujer en motel cerca de Palmasola

unto a una mujer a un motel ubicado en la zona del penal de Palmasola, en la ciudad de Santa Cruz, donde luego ella fue hallada sin vida. El fiscal a cargo de la investigación, Néstor Torres, manifestó que la pareja habría llegado al lugar al promediar las 05:00 horas de este domingo, sin embargo, después solo el varón dejó las instalaciones.

información de testigos y videos, una vez consumado el hecho, ha salido y se ha dado a la fuga (...), ellos han ingresado al ambiente y posteriormente, él ha cancelado (el cuarto) y se ha retirado", informó Torres. Según las imágenes de cámaras de seguridad que pudieron hallar los investigadores en los alrededores, el presunto autor

La Policía se encuentra en Se dio a la fuga. "De acu- de la muerte de la mujer sería búsqueda del hombre que erdo a las características, un hombre con una estatura to. El fiscal confirmó que la víctima de aproximadamente 25 a 30 años fue encontrada sin vida sobre la cama, desnuda y con signos de violencia. Se presume que la mujer fue estrangulada con sus propias prendas, sin embargo, la autopsia determinará el material exacto que se utilizó para atacarla.



El Día | Lunes 18.03.2024

www.eldía.com.bo

EN SERIOS PROBLEMAS

Bruno Mars enfrenta millonaria deuda en casino

LAS VEGAS.

Señalan que el artista debe 50 millones de dólares por su fuerte adicción a los juegos.

Agencias eldia@eldia.com.bo

runo Mars se encuentra una tensa situación con MGM Resorts International, la cadena de hoteles y casinos con la que comenzó una residencia en 2016 en unos de sus resorts de Las Vegas. La naturaleza de esta tensión parece derivar de supuestas deudas considerables que Mars ha acumulado por su adicción al póker.

Fuentes cercanas han revelado que el artista responsable de éxitos como When I Was Your Man y Just The Way You Are debe 50 millones de dólares a MGM. Ahora, para poder librarse de la deuda, Mars deberá comprometerse más que nunca con la cadena.

"Básicamente, (MGM) es su dueño. Gana 90 millones de dólares al año por el acuerdo que hizo con el casino, pero luego tiene que pagar su deuda", explicó la fuente sobre la complicada situación del cantante, quien por cada presentación gana alrededor de USD 1.5 millones de dólares después de impuestos.

Como parte del acuerdo con MGM, Bruno Mars también participó en la creación de The Pinky Ring, un bar de cócteles dentro del resort Bellagio. Este y otros proyectos se encuentran de desarrollo,



pero no se sabe cómo podrían verse afectados con la extraordinaria deuda de Bruno en medio. Si bien, Mars es uno de los artistas más exitosos de la última dé-

millones

de dólares debe

Bruno Mars al

casino MGM.

cada con millones de discos vendidos y shows agotados por todo el planeta, la deuda sigue siendo un duro golpe para su patrimonio, el cual se estima en USD 175 millones de dólares según la pla-

taforma Celebrity Net

Worth. Cabe mencionar que a finales de febrero, Bruno Mars anunció 12 nuevas fechas para su residencia en Las Vegas, mismas que se llevarán a cabo entre abril y septiembre de 2024. Estas, se especula, habrían sido un

esfuerzo del músico para pagar su deuda con MGM.

Bruno Mars ya había revelado su adicción al juego en el pasado. En una entrevista concedida en 2013, el cantante recordó sus comienzos en las

apuestas, específicamente en el Commerce Casino de Los Ángeles, mucho antes de alcanzar la fama. Se describió a sí mismo como alguien que, debido a su actitud arrogante, solía ser el blanco

de otros jugadores. "Solía ser como un fanfarrón. Ya conoces al tipo, la gente querría quedarse con su dinero. Si consigues que pierdan, van a por ti, te acribillan. Y entonces es cuando son débiles.

Y entonces es cuando saltas o te abalanzas sobre ellos", compartió Mars sobre su técnica en la mesa de póker. Mars también compartió una experiencia temprana en un casino a los 19 años, recordando cómo la presión de apostar por primera vez lo llevó a perder cien dólares. "Recuerdo mi primera apuesta, me temblaba la mano, y un tipo me llamó la atención y me avergonzó. Tienes que perder. Hay que perder para ganar, para entender". Pero no todas fueron experiencias negativas con el juego. Durante su aparición en el Carpool Karaoke de James Corden, el artista compartió que al momento de mudarse a Los Ángeles logró pagar el alquiler y los servicios de su apartamento durante algunos meses jugando a las cartas.

CANTANTE

CÉLINE. **DECIDIDA A VOLVER A LOS ESCENARIOS**

Céline Dion, alejada de la vida pública debido a problemas de salud, reafirmó su determinación de regresar algún día a los escenarios y de superar la rara enfermedad que está enfrentando. Esto lo compartió con sus fans, a través de una publicación en Instagram. Diagnosticada en 2022 con una afección neurológica llamada síndrome de la persona rígida (SPR), la estrella canadiense, quien está a punto de cumplir 56 años, compartió que superar esta enfermedad ha sido una de las experiencias más difíciles de su vida. "Tratar de superar este trastorno autoinmune ha sido una de las experiencias más difíciles de mi vida, pero sigo decidida a volver algún día al escenario y

NUEVA YORK

pop, de 55 años.

BRADLEY Y GIGI CONFIRMAN **SU ROMANCE**

vivir una vida lo más normal

posible", escribió la diva del



Como protagonistas de la canción de José José, el actor Bradley Cooper y la modelo Gigi Hadid ya no esconden que están juntos y con un apasionado beso que se dieron en una cena en Nueva York confirmaron su romance y demostraron que es su amor lo que importa y no lo que diga la gente. Durante varios meses, los medios estadounidenses han estado hablado sobre una posible relación entre Cooper y Hadid. En octubre. el diario británico The Mirror informó que Taylor Swift les había prestado su casa en Rhode İsland para que udieran escapar de la aten ción de los paparazzi. Recientemente, TMZ compartió imágenes del actor de 49 años y la modelo de 28 disfrutando de una agradable velada junto a amigos durante una cena en Nueva York. En las fotografías se puede apreciar cómo intercambian besos apasionados y sonrisas cómplices, a pesar de la presencia de otros comensales en el restaurante.

MANSIÓN DE DELEVINGNE, DESTRUIDA

Falla eléctrica desató voraz incendio

Los Ángeles, California. La policía local declaró al sitio Page Six que inició en la parte trasera de la propiedad y ya había "consumido una de las habitaciones". Por fortuna, todos sus habitantes estaban fuera de la casa para ese momento. Ahora se revelan las causas del incendio que consumió la casa de Cara Delevingne. De acuerdo con sus papás, Pandora y Charles, fue causado por una falla eléctri-

Este viernes se reportó un incendio ca. Charles mencionó que "algo en la mansión de Cara Delevingne cayó sobre una línea eléctrica" en so", según publicó MailOnline. Pandora añadió que su hija estaba "devastada". "Probablemente esté devastada. Tenía todo en su casa, toda su vida. La construyó, la hizo. Tiene todo en ella", explicó su mamá. Al principio, Cara Delevingne creyó que sus amados gatos habían muerto en el incendio, pero se alegró mucho al descubrir que se habían salvado.



A8 Lunes 18.03.2024 | EL DÍA

INTERNACIONAL

ESTADOS UNIDOS

Trump dice que habrá "un baño de sangre" si pierde la elección

EL CANDIDATO republicano pronunció las palabras durante un mitin en Ohio, donde habrá primarias este martes y donde también afirmó que algunos indocumentados "no son personas".

POR ESE **INSENSATO** ESTÁ LOCO PORQUE ES-TÁN SIENDO PERSEGUI-DOS", AFIRMÓ TRUMP. BIDEN ES EL SEGUN-DO PRESIDEN-TE CATÓLICO ROMANO EN **SER ELECTO EN ESTADOS** UNIDOS.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l expresidente Donald Trump prometió este sábado que habrá "un baño de sangre" si no es reelecto en noviembre.

Los comentarios ocurrieron mientras Trump discutía la posibilidad de una creciente guerra comercial con China por la fabricación de autos durante un mitin en Ohio. El evento tenía como objetivo conseguir votos para el candidato republicano al Senado Bernie Moreno, a quien Trump demostró su apoyo en diciembre, antes de las primarias de Ohio del martes.

"Si me está escuchando, presidente Xi — y usted y yo somos amigos-pero entiende mi forma de ser. Esas plantas monstruosas de fabricantes de autos que está construyendo en México ahora... no va contratar a estadounidenses y nos venderán los carros a nosotros, no. Vamos a poner un arancel del 100% en cada vehículo que venga de la frontera, y no podrán venderlos si yo resulto electo", dijo Trump.

Skip. "Ahora, si no resulto reelecto, será un baño de sangre para el país. Eso será lo de menos, pero no venderán esos autos. Están construyendo fábricas gigantes-cas". Después añadió: "Si no se ganan estas elecciones no estoy seguro de que se volverán a tener elecciones en este país".

En respuesta a los comentarios del expresidente, la vocera de su campaña presidencial, Karoline Leavitt, dijo a la cadena NBC News que "las políticas de Biden crearán un baño de sangre económico para la industria de automóviles y sus trabajadores".

James Singer, un portavoz de la campaña del presidente, Joe Bi-



den, emitió un comunicado tras las declaraciones de Trump remarcando que el exvicepresidente Mike Pence anunció que no apoyará la candidatura de Trump para la reelección.

"Así es Donald Trump: un perdedor que es derrotado por más de 7 millones de votos y, después, en lugar de apelar a un público masivo insiste en sus amenazas de violencia política", dijo Singer. "Él quiere otro 6 de enero, pero la gente de Estados Unidos le dará otra derrota electoral este noviembre porque sigue rechazando

su extremismo, su afecto por la violencia, y su sed por venganza". Antes de empezar a hablar, el expresidente se puso de pie y saludó junto al podio mientras sonaba en altavoces "Justicia para todos" interpretada por el "coro J6" de reclusos esperando juicio por su papel en el asalto al Capitolio y a quienes calificó como "rehenes". "Han sido tratados terriblemente y de forma muy injusta, y todo el mundo lo sabe", aseguró Trump al principio de su discurso. "Y trabajaremos al respecto tan pronto como el primer día que estemos

mando. nuestro país, y vamos a trabajar con la gente para tratar a esos patriotas increíbles". expresidente además aseveró durante el evento que algunos inmigrantes indocumentados "no son personas", aunque agregó que "no tenía permitido decir eso porque la izquierda radical ase-

gura que es terrible decirlo".

100%

www.eldía.com.bo

del arancel en cada vehículo que venga de la frontera, y no podrán venderlos si yo resulto electo", dijo Trump

Cacería de pandilleros y saqueos en Haití

abatió a miembros de bandas armadas en Puerto Príncipe durante unos enfrentamientos en la capital del país caribeño. Unicef y el consulado de Guatemala reportaron este domingo 17 de marzo saqueos de sus recintos. A pesar de la renuncia del primer ministro, Ariel Henry, la situación de seguridad no ha mejorado. La crisis de seguri-

Policía haitiana informó que dad en Haití, el país más pobre de América, sigue empeorando. La Policía del país anunció el sábado que abatió a varios miembros de las bandas armadas lideradas por Jimmy Cherizier, alias "Barbecue". Según dio a conocer, se dio en medio de unos enfrentamientos en Bas Delmas 6, en el centro de Puerto Príncipe, la capital del país. Además, comunicó que se incautaron de armas de fuego y se

desbloquearon algunas de las ca rreteras que habían sido cortadas por parte de las bandas armadas. Se están implementando nuevas estrategias por parte de la Policía con el objetivo de recuperar ciertas áreas ocupadas por estas pandillas armadas en los últimos días, con el fin de facilitar el libre movimiento de los ciudadanos pacíficos", dijo la Policía en un comunicado.



EL DÍA | Lunes 18.03.2024

www.eldía.com.bo



RUSIA

Putin se proclama vencedor con el 87% de los votos

PUTIN, que llegó al poder en 1999, ha logrado un nuevo mandato de seis años. Si lo completa, se convertirá en el líder que más tiempo esté al frente de Rusia.

sultado implica que Putin

DE 71 AÑOS. PODRÍA **PROLONGAR** SU 'REINADO' HASTA 2036 CON UNA VICTORIA EN 2030. LA PARTICIPA-CIÓN A NIVEL NACIONAL **FUE DEL** 74,22%.

Agencias eldia@eldia.com.bo

al y como el régimen ruso había dispuesto, Vladimir Putin se proclamó vencedor en las votaciones organizadas por todo el país para prolongar su poder hasta un tercio de siglo. El presidente ruso ha obtenido un 87,97% de los votos, según los datos preliminares. Es el resultado más alto jamás registrado en la historia postsoviética de Rusia. Putin, que llegó al poder en 1999, ha logrado un nuevo mandato de seis años. Si lo completa, se convertirá en el líder que más tiempo esté al frente de Rusia en los últimos dos siglos. El resultado implica que Putin, de 71 años, podría prolongar su 'reinado' hasta 2036 con una victoria en 2030. La participación a nivel nacional fue del 74,22%. El Kremlin buscaba una contundente victoria en estas 'elecciones' para presentarla como un apovo de los rusos a la guerra, pero también quería una alta participación como legitimación de un régimen personalista de la tarde ya se había superado la mos que decidir quién es más efimarca de participación (un 67%) de los comicios de 2018.

Un Putin triunfante compareció casi a medianoche, hora de Moscú, para agradecer el apoyo de los rusos. Recibido entre gritos de "Putin, Putin", el líder ruso proclamó que esta victoria permitirá a Rusia ser "más fuerte y efectiva". Prometió que "nadie podrá con Rusia" y amenazó a Ucrania: "No

les dejaremos en paz"

En un momento clave para su avance en Ucrania, el jefe del Kremlin prometió que "todos los planes se llevarán a cabo y todos los objetivos serán alcanzados" y que "nadie podrá con Rusia" porque somos "una familia unida". Putin habló en su cuartel general electoral el domingo por la noche después de que los resultados parciales le dieran la victoria más aplastante en el período postsoviético. Para el presidente ruso, esta victoria es la prueba de que Rusia tenía razón al tomar el rumbo que ha elegido. Y prometió "resolver todas las tareas

para robustecer el ejército' de cara a la invasión de Ucrania, que él todavía llama "operación militar especial", donde presumió de "llevar la iniciativa" con "avances diarios" El líder ruso hizo

caz y en qué puesto".

especial mención a "nuestros guerreros" y a los rusos que se acercaron a votar y dejó la puerta abierta a cambios en el gobierno:

de los votos

lograba Putin; Jaritonov,

el 4,6%; Davankov, el

4,2%; Slutsky,

Putin habló con voluntarios y personal de la sede. Comenzó su discurso como siempre, con la historia de Rusia. Respecto a los ataques de rusos leales a Kiev en las fronteras de su país, avisó que en Rusia no existe la pena de muerte, pero "trataremos a los traidores como si estuvieran en una zona de guerra".

DISIDENCIAS

El Gobierno de Colombia suspende alto el fuego

El Gobierno de Colombia anunció este domingo 17 de marzo que suspenderá, a partir del próximo miércoles, el alto el fuego con el grupo armado Estado Mayor Central (EMC), una disidencia de la extinta guerrilla FARC, en tres departamentos del país. El Gobierno colombiano anunció que suspenderá desde el miércoles 20 de marzo en tres departamentos del país el cese al fuego bilateral con el Estado Mayor Central (EMC), la principal disidencia de las FARC, luego de que ese grupo atacara a una comunidad indígena del suroeste del país, dejando tres heridos. Mediante un decreto firmado por el ministro de Defensa, Iván Velásquez, el Ejecutivo ordenó "suspender el Cese al Fuego Bilateral y Temporal de carácter Nacional con impacto Territorial (CFBT-NT) entre el Gobierno Nacional y el Estado Mayor Central de las FARC-EP en los departamentos de Nariño, Cauca y Valle del Cauca". El decreto ordena "la reanudación de las operaciones militares ofensivas y operativos policiales a partir de las 00:00 del día 20 de marzo de 2024 en contra de las estructuras del Estado Mayor Central de las FARC-EP presentes en los Departamentos de Nariño, Cauca y Valle del Cauca".



Cuba "completamente afectada" por apagones

Las autoridades de Cuba informaron el sábado (16.03.2024) que el país está "afectado completamente" por los apagones, incluida la capital, sin llegar a un corte de energía generalizado.

"La afectación que hay desde ayer a las once y tantos de la noche, prácticamente el país está afectado completamente, incluyendo La Habana con afectaciones importantes", dijo el ministro de Energía y Minas, Vicente de la O Levy, en una entrevista a la televisión estatal. "Hay regiones que las madrugadas enteras están en apagón y prácticamente todo el día y prácticamente en todo el país", reiteró De la O Levy. Desde principios de marzo, Cuba enfrenta una nueva racha de cortes por los trabajos de mantenimiento que se realizan a la planta termoeléctrica Antonio Güiteras, la más importante de la isla. Este fin de semana el problema se agudizó por la escasez de combustible que hay en el país. El energético es necesario para alimentar las demás termoeléctricas que están en funcionamiento. Las autoridades han prometido que el 18 de marzo la termoeléctrica Antonio Guiteras, ubicada en la provincia de Matanzas a unos 100 kilómetros de la capital, volverá a funcionar plenamente.



A 10 Lunes 18.03.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

LIGA ESPAÑOLA **BARCELONA** GOLEA 0-3 **EN CASA DEL ATLÉTICO**



Barcelona se metió a la cancha del Estadio Metropolitano para lucirse y exhibir al Atlético de Madrid, al que venció 3-0 en acciones de la fecha 29 de La Liga EA Sports. El cuadro azulgrana desplazó del segundo lugar al Girona. Joao Félix al minuto 38, Robert Lewandovski al 47 y Fermín López al 65 marcaron los tantos de la escuadra dirigida por Xavi Hernández, quien se midió por última vez (de momento) a Diego Simeone en el banquillo. El cuadro blaugrana, que lució su segunda indumentaria, conocida como la Seyenera, se convirtió en amo y señor del encuentro ante un Atlético que lució muy diferente al que le hizo frente al Inter en la UEFA Champions League. Joao Félix fue uno de los hombres más seguidos del encuentro, así como uno de los más abucheados por la parcialidad de los colchoneros, derivado a su pasado en el conjunto de la capital de España. El portugués respondió al abrir los cartones al minuto 38, tras una gran jugada de Gündogan, quien conectó con Robert Lewandowski en el área, el polaco no se volvió loco y asistió a Joao Félix para marcar el gol de la quiniela. El segundo tiempo fue un abrumador dominio del visitante, quien tuvo más posesión del balón a lo largo de los 90 minutos, y para muestra los errores de Rodrigo de Paul quien perdió el balón ante Raphinha, quien condujo un contragolpe y sirvió para Lewandowski, a quien le regresó el olfato goleador para marcar el segundo gol.

DESATA LOCURA EN SU LLEGADA A BRASIL

Martins llega a Cruzeiro: "Aquí empecé y aquí va terminar"

BIENVENIDA. El delantero nacional confirmó el final de su carrera. Entrenará con el equipo hasta el final del Campeonato Mineiro.

se instaló en semifinales

EL CUADRO BRASILEÑO EMPATÓ ANTE EL TOMBEN-SE FC EN LA IDA 0-0 Y EN LA VUELTA, **JUGADA ESTE** SÁBADO 16 DE MARZO, SE IMPUSO POR 3-I Y AVANZÓ A SEMIFINALES DEL CAM-**PEONATO** MINEIRO.



El Día/EFE eldia@eldia.com.bo

\intercal l delantero boliviano Marcelo Martins Moreno afirmó este domingo, a su Ilegada a la ciudad brasileña de Belo Horizonte, sentir una "alegría inmensa" por regresar al Cruzeiro, en el que insinuó que pondrá fin a su carrera deportiva. Desató una locura en su llegada al aeropuerto brasileño, donde los hinchas lo tomaron en los hombres y corearon su nombre.

El final de su carrera. "Siento una alegría inmensa. Muy feliz. Estaba necesitando el cariño del

aficionado cruzeirense", señaló el ariete de 36 años a la prensa, tras desembarcar en el aeropuerto internacional de Belo Horizonte. El Cruzeiro anunció el miércoles la vuelta del histórico goleador de la selección boliviana para rendirle un último homenaje antes de que se retire, con fecha aún por determinar. En principio, Martins Moreno entrenará con el equipo hasta la final del Campeo-

nato Mineiro, programada para el

6 de abril y que el Cruzeiro juga-

rá contra el Atlético Mineiro o el América Mineiro. Preguntado sobre si solo vino para un partido de despedida, el delantero respondió con cierto misterio: "Aquí empecé y aquí va a terminar. Estoy muy feliz".

Cuarta tempora-Años de edad da. Será el cuarto Son los que cumplirá el delantero Marcelo pasaje del 'Flecheiro' por el conjunto Martins el próximo celeste, club propie-18 de junio. dad del empresario y exdelantero Ronaldo Nazario. Con la camiseta del Cruzeiro, Martins Moreno ganó el Campeonato Brasileño de 2014

y el Campeonato Mineiro en dos ocasiones (2008 y 2014). Martins Moreno, como se le conoce en Brasil, nació en la ciudad boliviana de Santa Cruz y es hijo del exfutbolista brasileño Mauro Martins, que jugó para el Palmeiras en la década de 1970. Además de jugar en el Cruzeiro, defendió los colores del Shakhtar Donetsk ucraniano, el Werder Bremen alemán, el Wigan inglés, el Cerro Porteño paraguayo y el Independiente del Valle ecuatoriano. También militó en varios clubes chinos y en Brasil estuvo igualmente en las filas del Gremio y el Flamengo, otros dos de los clubes más tradicionales del país suramericano.

FA CUP-INGLATERRA

United elimina a Liverpool en prórroga y pasa a 'semis'

de final en la FA Cup que se decidió en el último suspiro de la prórroga, mientras que el Chelsea venció (4-2) en el descuento al Leicester City para avanzar a la penúltima ronda.

Su mejor versión. El torneo más antiguo del mundo puede sanar la temporada de dos grandes en plena travesía por

El Manchester United superó el desierto. El United dedicó a pool, en la última campaña con (4-3) al Liverpool en una vi-Old Trafford su mejor tarde en Jurgen Klopp, cedieron en uno de mucho tiempo, remontando un 1-2 al descanso con Antony forzando la prórroga en el 87'. En el tiempo extra, Elliott volvió a adelantar a los 'red', pero Rashford se desquitó de las que había fallado para hacer el 3-3. En el último minuto, tras un saque de esquina visitante, Amad Diallo empezó y terminó la contra del 4-3 definitivo, que citó al United con el Coventry en semifinales. El Liver-

sus cuatro títulos turno anterior, el Chelsea avanzó a una cita en 'semis' con el Manchester City marcando en el descuento para sellar un dramático triunfo a pesar de que se fueron 2-0 al descanso. Los tantos de Cucurella y Palmer se quedaron sin efecto ya en el minuto 60 con la reacción visitante en Stamford Bridge, pero el Leicester se quedó con 10 a 20 del final.

